

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Correo concertado

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Se publica martes y sábados.

Suscripción.

Un año..... 5,00 pesetas.
Número suelto..... 0,10
Idem atrasado..... 0,15

Pago adelantado.

LA RAIZ DE UNA REVOLUCION

La revolución portuguesa era inevitable. Mella la venía anunciando hace ya mucho tiempo. Al volver de la emigración, hace unos seis años, sus amigos le preguntamos:

—¿Qué impresión tiene usted de Portugal?

Mella nos dijo así:

«Portugal es un cadáver envuelto en algodón inglés. Inglaterra sostiene artificialmente la dinastía; planta de estufa, cualquier ráfaga de viento popular puede helarla.

«Tres fuerzas hay socialmente conservadoras por excelencia: la Iglesia, el Ejército y la burguesía. La solidaridad entre las tres haría imposible allí la revolución. Una dinastía que se apoyara en ellas, compactas y solidarias, y además sobre la justicia, tendría también las simpatías del pueblo y harían imposible la revolución.

«Pero en Portugal no hay nada de eso. La burguesía es anticlerical y nada le importa ver a la Iglesia esclavizada. El clero es, por su origen y por su educación, antiburgués, y nada le importa ver la propiedad amenazada. El ejército, que no tiene la simpatía de estas dos clases sociales, les corresponde con su desdén. Así no puede conservarse un régimen social que está sufriendo asaltos tan incansables de la revolución. En ninguna de esas tres clases tiene la dinastía un apoyo desinteresado y así no puede sostenerse ningún trono.»

Sobre la Iglesia portuguesa y sobre el sentimiento religioso de aquel pueblo, el juicio de Mella se cargaba de más negros pesimismo.

«Este solo hecho —nos decía— les dará la medida. Tienen el «Pase regio» como en los días más vergonzosos del Regalismo y es un cura renegado como el ex cura Ferrándiz, el que tolera ó prohíbe al Primado poner en circulación las bulas ó Encíclicas Pontificias y acaso el que le corrija ó mutile las Pastorales.

«La Iglesia es esclava, encadenada con la triple cadena del presupuesto del clero, del derecho que el Gobierno tiene a nombrar los Obispos, del «Regium exequatur». No ha sabido luchar por su libertad y es la libertad condición de dignidad.

«El clero ha perdido su influencia social sobre el pueblo. El pueblo no ve en el clero su misión divina, con frecuencia ni el ejemplo de la austeridad cristiana.

«Una Iglesia así no puede ser fuerza social conservadora y los que la llevan estúpidamente a ese estado, no pueden apoyarse en ella en momentos de peligro.»

Nos contaba estas cosas en la intimidad y las documentaba con episodios y detalles que nos dejaban una penosa impresión de lástima, de tristeza desoladora.

Hoy las recuerdo y exhumo, creo que con exactitud y a seis años de fecha porque han tenido más dolorosa comprobación de lo que acaso esperaba el mismo Mella.

La información de los periódicos nos cuenta al mismo tiempo estos dos hechos. Los republicanos han asaltado un convento entregándose en él a exce-

sos repugnantes y sangrientos. En las últimas elecciones se ha presentado candidato republicano el Párroco de Padronello y una gran parte del clero lo apoyaba resueltamente. ¿No es verdad que estos dos hechos juntos espantan y confirman los juicios severos y las pesimistas predicaciones del tribuno?

La revolución portuguesa era inevitable y alentará seguramente a los revolucionarios españoles.

Es verdad que España no es Portugal. La Iglesia siente celosa y fuertemente su libertad y la grandeza de su misión divina y el sentimiento religioso sale a flor de alma en nuestro pueblo. Prueba decisiva la Manifestación del domingo inconcebible en Portugal.

En Portugal los militares no recataban sus sentimientos republicanos, muchos hacían política repulicante y estaban al mismo tiempo con mando de tropas. Dos generales marinos habían sido recientemente candidatos repulicanos.

Quando los revolucionarios han querido asaltar la dinastía les ha sido fácil: tenían aliados dentro de la plaza. España no ha llegado a esas debilidades ni a esas complacencias como de marido consentido.

Las clases ricas van gastándose entre nosotros, mordidas por el placer, por la holganza ó por el egoísmo. Se van debilitando a medida que se van haciendo menos cristianas. Pero todavía tienen mujeres piadosas y de un fuerte sentimiento del honor; todavía educan a sus hijos en colegios religiosos, aún se casan ante el sacerdote y piden para sepultura la sombra de la cruz; muchos tienen una hermosa fe exaltada. En Portugal esto que una rica tradición conservaba hace años, va palideciendo más y más.

El mismo pueblo nuestro se ha defendido mejor de la tentación revolucionaria. Para él todavía es el sacerdote una autoridad social, sobre todo en el campo donde se conserva más fuerte y menos vicioso: el partido jaimista que es partido popular ha sido un poderoso auxiliar de esta acción conservadora del sacerdote porque ha dado a sus masas la conciencia de que tenía que luchar contra la revolución. Esto se perdió en Portugal derrochado, malbaratado por el progresismo estulto de los unos, y el apocamiento egoísta de los otros.

Todo eso es verdad; no es España Portugal; pero yo aseguro que la política actual nos lleva al mismo abismo, y que si quien puede no retrocede a tiempo, la revolución será en España inevitable.

¿Será impertinente insistir sobre este tema que la revolución portuguesa ha puesto a la orden del día?

Severino Aznar.

Esos frailes!... Esos curas!...

Nunca como ahora ha sido más atacada la Iglesia de Cristo: nunca los enemigos de Dios se han esforzado más en hacer ver a los ignorantes que a la sombra de la Cruz nada progresivo puede realizarse. Los enemigos de la Religión intentan, por todos los medios, inculcar en los cerebros de los inedu-

cados, de los nada instruidos, la especie de que la Iglesia sólo ha dado de sí hombres negados al progreso, hombres fanáticos, apenas con cultura.

Ante esas burlas y falsas propagandas, bueno es que recorramos un momento la Historia y al azar entresaquemos estos «insignificantes» datos:

Débase el Algebra, no a los árabes, sino a Lucas de Borgo; el corte de piedras, al cura Capani; el sistema métrico, al cardenal Regio Montano.

En Optica, el dominico Espinosa inventa los anteojos; el jesuita Kicher, la linterna mágica y los espejos ustorios; el Padre Castel, el clavicordio ocular y el jesuita Cuballero descubre las leyes de la difracción de la luz.

En magnetismo, inventa la brújula el diácono Gioja.

En química descubre el dominico Alberto el Grande el zinc y el arsénico.

La ballística debe la pólvora al fraile Scowartz y las bombas al Obispo Grien.

La Ortopedia debe al cura Noel los primeros brazos y antebrazos artificiales.

La Medicina debe al benedictino Basilio Valentin la primera terapéutica química y la primera escuela médica de Europa, cuyo fundador y Profesores fueron monjes.

La Astronomía debe a Virgilio, Arzobispo de Salzburgo, la afirmación de la redondez de la tierra y de la existencia de los antipodas; debe al Cardenal Cusa la afirmación de que la tierra gira al rededor del Sol, y debe el mayor descubrimiento acaso, el del verdadero sistema dinámico del mundo planetario, al canónico Copérnico, y la afirmación de los movimientos del Sol, deducidos del estudio de sus manchas, al sabio P. Secchi.

Finalmente, en Meteorología, en Electricidad, en Mecánica, aparatos admirables y profundos libros debidos a sacerdotes, monjes y jesuitas: el meteorógrafo, del P. Secchi; el pantelógrafo, del P. Caselli; el telémetro acústico, del P. Ochagmey; el multiplicador eléctrico, del P. Parnisseti; el anemómetro del P. Zaidare; el freno de los trenes, del P. Curtosi; el contador solar, del P. Allegret, el reloj eléctrico, del P. Candujo.

El P. Ponce instruyendo a los sordomudos en 1580, el P. Luna instruyendo a los ciegos en 1687, el P. Fournier escribiendo su «Noticia geográfica del orbe», el P. Dolat explicando dos años antes que Franklin el misterio eléctrico de las tempestades y otros cien padres ilustres completan esa obra gigantesca de progreso consumada en los conventos, en las Iglesias; irrupción de luz venida de los claustros silenciosos, de las frías celdas, de los palacios episcopales, de donde quiera que había una cruz que señalaba el cielo, y una frente que pensaba en Dios.

Las grandes obras de acción social, la civilización de los pueblos y razas, las instituciones populares, etc., a esos hombres deben los mayores beneficios.

Ellos enseñaron la virtud a las sociedades corrompidas, y los desiertos se poblaron de monjes; la ley del trabajo a los conquistadores de Europa, y nació la agricultura; la ley de la mutua asociación, y por todas partes brotaron gremios.... Suyos son los Montes de

Piedad contra la usura; cuyas las obras todas de misericordia, que practicaron é impusieron con su ejemplo al mundo.

Hoy, perseguidos, pueden levantar su frente y decir al mundo, sin temor a ser desmentidos: «Representamos la verdad, la justicia y el progreso.»

SANTA TERESA DE JESÚS

Un pedazo del Carmelo tiene la villa de Alba, a las orillas del Tormes, en tierras de Salamanca: entre las glorias excelentes que por el Carmelo campan, la gloria de Alba de Tormes a todas le va la palma; es como cedra frondosa, como granado y acacia, como el árbol del incienso, como la flor de la caña, humilde como violeta, y como nardo aromática, como clavel tieta en sangre y como azucena blanca.

Es Teresa de Jesús, es la noble castellana, la más profunda doctora, la monja más resalada, la mujer fuerte, que hizo de su pecho patria alcazar, y en defensa del Carmelo fué cual muro de observancia.

Con Jesús se ha desposado recibiendo de Él en arras el clavo con que su diestra en la cruz fué traspasada, por corona su corona de espinas rojas y blancas, su fidelidad y celo por anillo de alianza, el hábito penitente por traje de desposada, la virginidad por toca, la descalcez por sandalias.

Ya está la esposa de Cristo vestida y ataviada; en vela está y encendida trae en sus manos la lámpara de la fe y las buenas obras cual virgen prudente y sabia, porque el Esposo ya viene a introducirla en su casa.

Entre el plácido murmullo del buen vecindario de Alba, entre el susurro del Tormes y entre el rumor de sus anras, dulces endechas dirige al amado de sus ansias, al que con ígneo dardo el corazón le flechara, al que su mano entrególe muy dulce esposa llamándola, al que tanto la recrea, que le obliga a exclamar ¡basta! ¡no padecer ó morir! ¡no me desis delicias tantas!

El Esposo ha descendido al Carmelo, do malheora de amores está Teresa, y a su cielo va a llevarla.

A su vista cae el velo de las miserias humanas, de los mortales despojos, de la envoltura del alma, y entre conciertos angélicos, entre flores y fragancias, entre rezos y suspiros de las monjitas hermanas, de virgen, doctora y mártir con la aureola triplicada, vio Teresa a su Esposo como una paloma candida: y un árbol seco cercano que por muerta la lloraba, vistió su manto de flores al sentir rozar sus alas.

S. Liso y Estrada.

Desde Madrid.

Comencemos por el asunto más manoseado y antipático: por el de las huelgas. Terminaron las de Santander, por puro aburrimiento de los huelguistas, que no por otra causa, y parece que están en vías de arreglo, por igual motivo, las de Cataluña, si bien los huelguistas metalúrgicos de Barcelona pretenden atraerse a los demás obreros y gremios, con ánimo de provocar una huelga general. El Gobernador civil de la capital catalana estuvo en Sabadell para ver de solucionar el conflicto que ha planteado la huelga de tejedores de dicho pueblo, y tuvo que volverse con las manos en la cabeza y completamente desilusionado respecto á eso del *intervencionismo* de las autoridades en semejantes asuntos.

¡No es nada lo que sucedería en España, con los gobernantes que usamos para andar por casa, si se declarase una huelga de ferroviarios como la de que Francia es ahora víctima!... Y, sin embargo, Francia la ha resuelto en seguida, y el Gobierno francés, republicano y todo, ha sabido intervenir, no contemporizando con los huelguistas, sino imponiéndoles la ley y obligándoles á cumplirla. Bien es verdad que nuestro Gobierno tiene pocos puntos de comparación con ningún otro del mundo.

Ya que he hablado de Francia, y aunque nada tenga que ver con la huelga de los *chémistes*, debo decir que en el propio París ha habido dos casos de cólera, indudables, ciertos, evidentes. Con serenidad, sin miedos ridículos, sin aspavientos pueriles, conviene que estemos preparados para recibir al desagradable huésped, ocupándonos en la higiene y profilaxis individual, á fin de defendernos lo mejor posible, caso de que la epidemia llegase á España, lo que Dios no quiera.

En el Congreso terminó el debate político, en el que los Sres. Feliú é Iglesias (D. D.) han defendido con gran energía y con éxito extraordinario la Religión católica y el verdadero concepto de la libertad, escarnejada y ofendida gravísimamente por los gobernantes demócratas que, llamándose liberales, aplican las leyes en forma caprichosa y arbitraria, entendiéndolo sólo los radicales enemigos de la Iglesia son los que pueden ejercitar libremente, demasiado libremente, los derechos de la ciudadanía. El Sr. Canalejas estuvo poco acertado al contestar á los oradores católicos, así como tampoco le acompañó la fortuna al discutir con Azcárate y Pablo Iglesias, para los que tuvo blanduras y consideraciones inexplicables tratándose de hombres que, validos de la inmunidad parlamentaria, hacen la apología de la revolución, el antimilitarismo, el desorden, la sedición, la indisciplina militar. Todas las arrogancias canalejistas son para los católicos, que defienden á la Patria, al Ejército, al orden y á la tranquilidad social. ¡Pobre D. José, y qué mal lo hacéis!...

Empezó en la alta Cámara el debate político, y entre el Conde de Urquijo y el Obispo de Jaca, pusieron al Gobierno como no digan dueñas. El Presidente del Consejo fulminó anatemas y maldiciones contra los dos oradores, echando mano de sus apóstrofes más violentos y sacando á relucir aquellos vibrantes acordes del Himno de Riego, que tan excelente resultado daban á Sagasta; pero ni por esas logró desvirtuar ni una sola de las acusaciones que le habían hecho. En la discusión del proyecto de ley sobre la supresión del juramento, el Marqués de Pidal pronunció ayer un hermoso discurso lleno de doctrina y que causó honda impresión.

Se habían anunciado grandes acontecimientos del tristememente célebre anarquista Ferrer, y—¡claro es!—no pasó nada. En Barcelona, aquí y en algunos otros puntos, hubo algunos desgraciados que celebraron mitines y en ellos desfilaron sus bilis anarquistas; pero de ahí no pasó.

Varia tribus de las cercanías de Me-

lilla han hecho acto de sumisión á España ante el General Aldave. ¿Sincerar? ¿De duración? ¡Dios sabe!

De Portugal no hay nada nuevo. La barbarie del Ejército y el pueblo sublevados imperan en la más asquerosa anarquía, y la ruin persecución de que son allí objeto todos los católicos hacen apartar de aquel inundo espectáculo «la mirada con horror y el estómago con asco.»

Siliceo.

El laicismo en la Primera Enseñanza.

(CONCLUSIÓN)

Celebrábase en la Corte de España en 1882 el segundo Centenario de la muerte del gran dramaturgo D. Pedro Calderón de la Barca; y entre los innumerables festejos con que se honró su memoria, figuraba el de un Congreso pedagógico, al cual concurrieron un gran número de Profesores (y Prof-soras) de todos los grados de la primera enseñanza. En los diarios y en los periódicos profesionales, en revistas y hojas sueltas, en programas y tarjetas, se anunció con toda solemnidad que don Emilio Castelar, aprovechando la oportunidad de hallar reunido en Madrid un número tan considerable de Maestros, había dispuesto darles una conferencia en la última de las sesiones. Toda la clase en masa acogió con gran entusiasmo, vivísimo interés y gratitud, tan lisonjera noticia, y esperó con extraordinaria impaciencia y curiosidad el momento de oír su elocuente palabra. Llegó por fin la tarde, por siempre memorable, del lunes 5 de Junio y el paraiso nuevo de la Universidad Central, que era donde la Asamblea celebraba sus sesiones, apenas podía contener la inmensa concurrencia que, en apretadas masas, había ocupado con dificultad tan espacioso local. La expectación de los que habíamos logrado, casi á viva fuerza, penetrar en él, era indecible, la ocasión no podía ser más solemne y oportuna, y todo hacía presagiar un verdadero acontecimiento.

Cuando subí á la tribuna, y después de una escudriñadora y afectuosa mirada al auditorio, comencé á hacer uso de la palabra; los corazones de los circunstantes latían con fuerza. Todos reprimían á la vez los movimientos de su respiración, para que no se interrumpiera en lo más íntimo el profundo y religioso silencio, que se notaba, dando un carácter más imponente y majestuoso al acto. La imaginación, que todo lo exagera y agiganta, y el conocimiento que todos teníamos de las excelentes condiciones de gran orador y de arrebatadora palabra, hicieron concebir en los oyentes la idea más lisonjera y la esperanza más halagüeña, sobre el mérito, interés y resultados de aquella conferencia. Y en verdad que las esperanzas bien fundadas que el público había acariciado, no quedaron defraudadas, porque puede asegurarse que jamás había salido de aquella fecunda mente un discurso más elevado y provechoso, más oportuno y transcendental.

Desde el comienzo, sus primeros períodos cantivaron al auditorio, y obligándole á poner en ejercicio, con todas las facultades intelectuales, las de sentir y querer, le llevó sin violencia y como por la mano á las alturas inconmensurables de lo infinito. Allí dió á conocer, en la medida que era dable, las grandezas, la sabiduría y la omnipotencia de Dios. Habló de los atributos, de su previsión, bondad, amor y misericordia para con el hombre; pero de tal manera, que elevándose y elevando á sus oyentes cada vez más, se creyeron éstos transportados al Empíreo, despojados ya de su física naturaleza y conservando solamente su espíritu.

Entonces desplegó el lleno de sus grandes facultades de orador. Su elocuencia se sublimaba con rapidez asombrosa; sus pensamientos eran tan originales como propios é ingeniosos. Hasta su cabeza erguida, su mirada fija en el cielo, la mano puesta sobre el corazón y levantado el cuerpo, todo este conjunto no podía menos de fascinar y conmover profundamente al auditorio. Entonces creíase ver en él más que á un hombre, á un gran Profeta, á un ardoroso Apóstol.

En iguales términos, y como si estuviera inspirado por una luz sobrenatural ó divina, siguió hablando de Jesucristo, de su santidad, de la pureza de su vida, de la sublimidad de su

doctrina, de su predicación y de sus milagros. Recordó que sufrió hambre, sed y hasta la ingratitude de Judas, deteniéndose en exponer con sentido acento, conmovedora y profunda é incomparable elocuencia, la institución altísima del Sacramento de su amor en la última Cena, «síntesis de nuestra Religión adorable. Por fin, habló de su pasión, de su testamento y de su muerte, sin olvidar el gran trastorno que entonces sufrió la naturaleza entera. Y lo hizo en períodos tan elevados y escogidos, y con unas figuras tan vivas y acabadas, que más parecían de un ángel que de un hombre.

Pero al gran cuadro faltábale un digno remate, y como gran artista, le dió el último y el más atrevido toque, hablando de la Virgen como jamás se oyó de boca de nuestros contemporáneos, haciendo el panegírico más sublime y delicado de la «Madre del Verbo», de la excelsa Señora á quien el Catolicismo había vestido con un manto azul recamado de estrellas.

Lo que después expresó acerca de la mujer, y lo que añadió de la madre, era más para sentido que para explicado. «Tan grande es el misterio de la madre, que el mismo Redentor sufrió resignado todos los tormentos; pero no quiso resignarse al más cruel, al tormento de morir separado de su Madre.»

En atinadas é incomparables lecciones de pedagogía superior, habló del método de intuición, del proverbio que puede sacarse de la lluvia, de las nubes, de la tempestad y de los paseos instructivos. Reconoció en la madre privilegiadas condiciones para la asistencia, cuidados y educación del niño en los primeros años de su vida, pero no se olvidó de advertir que los Maestros estaban destinados á continuar la obra de la madre, siendo la Escuela como la ampliación del hogar. «Que éstos han de educar á los niños para el trabajo, para la familia, para el arte, para la religión y para la ciencia. Que no importan las creencias, si no tienen moralidad; lo cual está muy conforme con la doctrina católica que consiera muerta la fe sin las obras.

Por fin, entre otras muchas atinadas instrucciones, presentó al Divino Maestro Jesucristo que, hablando á sus discípulos ó á las turbas por medio de parábolas, imágenes ó símbolos, era el modelo más grande y acabado de los educadores de la niñez. (1)

Aquella sublime pedagogía, que descendía como benéfico rocío á las inteligencias del auditorio, excitando los sentimientos y moviendo la voluntad, vino á confirmar en el Magisterio español la idea que ya tenía, de que no es llamado por su misión tan sólo á desarrollar las facultades intelectuales de los niños, sino que, para que la obra resulte acabada, ha de formar también el corazón y su conciencia, modelar su carácter y dirigir su voluntad hacia el bien, dándoles con el libro de la naturaleza abierta ante sus ojos, con los prodigios y maravillas de la creación, una idea, aunque achicada, de la grandeza y sabiduría de Dios. Y llamándoles la atención sobre su propio ser y sobre algunas de sus facultades superiores, en su misma pequeñez, comprendan perfectamente que ni su memoria, ni sus pensamientos, ni su voluntad, pueden convertirse en polvo; que ni su imaginación, ni sus juicios, ni el amor á sus semejantes, pueden proceder de las moléculas de la materia, ideas que si no penetran en la mente de personas tenidas por muy ilustradas, caben sin embargo en las nacientes inteligencias de los tiernos niños, si se emplean al efecto los métodos más eficaces y recomendados en todo tiempo. Que al Maestro le es indispensable recomendar con frecuencia á los niños el valor, la resignación y la fortaleza en los infortunios de la vida para evitar la plaga del suicidio, que

(1) Toda la enseñanza que se da en las Escuelas del Ave María, en Granada, está inspirada en estos principios. Véanse las Hojas catequistas y pedagógicas de D. Andrés Monjón.

La extensión de la Obra de este eminente pedagogo ha pasado los límites de nuestra España y tiene sus admiradores en Inglaterra, donde las revistas pedagógicas le han dedicado repetidos artículos; en Alemania, donde el famoso editor de material de enseñanza Koehler se ha honrado enviando algunas de sus producciones, las primeras que han venido á España; en Suiza, donde el doctor Devaud, Inspector de Instrucción pública en Friburgo, se afanó por obtener las rayuelas para introducir la de Historia Sagrada en las célebres escuelas del padre Girard; en América, en cuyas repúblicas se va implantando esta obra salvadora, y hasta en China, donde los padres misioneros de Hankow se inspiran en los escritos Ave Marianos para hacer adelantar las escuelas de sus catecúmenos. Podemos añadir, una vez más, que las Escuelas Monjón son más conocidas en el extranjero que dentro de España.

amenaza destruir la sociedad y delata la cobardía y la degradación moral más repugnante; la tolerancia, que es ciertamente el más generoso y noble de los sentimientos, pero evitando que sean objeto de una marcada aversión los que nos admiten en el templo al nacer, nos enseñan en los males y tribulaciones, nos aconsejan y enseñan el camino de la perfección y recogiendo nuestro último suspiro, nos acompañan hasta el sepulcro; excitar é infiltrar en ellos el amor á la Patria y el espíritu de nacionalidad, tan fuerte palanca de prosperidad y ventura.

Pues bien, aquel célebre discurso del eminente orador no llegó á publicarse íntegro en *Los Anales del Congreso pedagógico*, viéndose contrariado el deseo del Magisterio. ¿Cuál pudo ser la causa de ello? ¿La de que se detuvo y avanzó más que nunca en exponer magistralmente las verdades reveladas o del orden sobrenatural, ensalzando las doctrinas y saludables enseñanzas del que confesó y realmente es, Hijo de Dios?

Eso no pudo ser, porque sobre enaltecerle tales pensamientos y declaraciones, el hecho ostensible de ser generales, nutridos y entusiastas los aplausos, que le prodigó con marcada espontaneidad todo el Magisterio en masa, cuando habló de lo espiritual y de lo infinito, demostró que el asunto estuvo bien elegido y que hacía suyas aquellas ideas.

Y no podía ser otra cosa tratándose de mucha parte del cuerpo docente de un gran pueblo, sensato é ilustrado, que aceptando las reformas aceptables, estaba, en su inmensa mayoría, en posesión de la verdad única y conservaba la fe de sus mayores, origen de su poder, de su grandeza y de sus glorias.

Verdad es que cuando se cernía con majestad inconcebible en las alturas, y desplegaba todo el lujo de su ingenio, todas las galas del sentimiento y del buen decir, para tratar de asuntos tan elevados, se acordó, sin duda, que era pontífice de una secta filosófica ó jefe de un partido político, y repentinamente, como águila que desde las nubes descubre en presa, descendió con rapidez vertiginosa á satisfacer las exigencias de escuela en punto tan delicado, gravísimo y de dudosa oportunidad, como el de la Enseñanza laica.

Pero ésto tampoco pudo importarle, porque también es cierto que él mismo, con su gran penetración, ó advertido por la frialdad y escasez de los aplausos del auditorio, cuyas manifestaciones y actitud al tocar este asunto fueron muy elocuentes, conoció al momento la violencia de la caída. Y al conocerla y sospechar que semejante inesperada transición podía significar para algunos contradicción palmaria con las ideas y doctrinas que antes había ensalzado, y para otros un olvido de los sentimientos honrados y generales del país ó desdén hacia la ley de las mayorías, volvió á elevarse de nuevo con igual presteza y rapidez, para no descender ya más.

Recuerdo oportuno que, al dar por terminado nuestro modesto trabajo, hemos querido traer á la memoria de cuantos nos hayan honrado leyéndolo, ahora que se aproxima otra Asamblea pedagógica, cuyas sesiones habrán de llamar poderosamente nuestra atención, y cuando el laicismo, entonces recatado y vergonzoso, se nos presenta en nuestros días descubierta, ganando prosélitos y marcando un verdadero retroceso.

Hilario González.
Teniente Coronel de Infantería.

DE LA MANIFESTACION

Nombela.—En la ermita del Santísimo Cristo de la Nava, con asistencia de grandísimo número de fieles, se celebró una solemne función religiosa, predicando el Sr. Cura Párroco. La procesión del Santo Rosario resultó grandiosa, y á ella asistió casi todo el vecindario, con el Alcalde y Fiscal municipal á la cabeza. Los niños de las escuelas públicas, con su bandera, concurrieron á esta procesión, cantando, juntamente con las Hijas de María y casi todos los fieles, la oración predilecta de la Virgen. De regreso ya en la Parroquia, las Hijas de María cantaron la Salve del Maestro Cosme de Benito y la Letanía del Maestro Calahorra, terminando el acto con entu-

siastas vivas á la Virgen, á la Religión, al Papa, á nuestro Prolado, al Cura Párroco y muera á los impíos y revoltosos.

Fastrana (Guadalajara).—Se celebró solemnemente la procesión del Rosario, con el carácter de adhesión á la protesta de la España católica contra la política antirreligiosa del Gobierno, asistiendo más de 1.000 personas.

Nez.—También en este pueblo se ha celebrado el día 2 manifestación extraordinaria. Hubo Misa de Comunión; otra solemne; procesión cantando el Santo Rosario, con asistencia de las Autoridades, la música de la población, los estandartes de todas las cofradías y numeroso público. Resultó manifestación espléndida.

Madrid.—El domingo 2 del actual se celebró una solemne función religiosa con Sermón, presidida por Jesucristo Sacramentado, á la que asistió gran número de fieles; por la tarde, á las tres, se sacó procesionalmente á la Virgen Santísima del Rosario por las principales calles de la población, cantando los fieles el Santo Rosario; al regreso se terminó con la Salve á dos voces de Calahorra, entre tanto que el numeroso concurso pedía á la Reina del cielo por el triunfo de la causa católica. Todos los manifestantes que asistieron al acto religioso, se adhieren unánimes á la manifestación de nuestra capital y á la de toda España.

Villanueva.—Un gran número de fieles de ambos sexos asistió á la procesión y Santo Rosario, llevando á la Santísima Virgen extramuros de la localidad, donde el virtuoso Párroco D. Román Pérez de Córdoba les dirigió la palabra, instándoles á rechazar la prensa paralogística y á que rueguen por el triunfo de la Religión católica.

DE LA PROVINCIA

Quintanar.

Con la solemnidad que acostumbra los padres Franciscanos en sus funciones religiosas, se han celebrado las dedicadas á su titular el glorioso San Francisco.

La primera tarde ocupó la cátedra del Espíritu Santo el Guardián del Convento, P. Alberco, quien por vez primera predicaba, pues hace pocos días que se halla en esta residencia. Con palabras llenas de humildad saludó á la Comunidad, clero, fieles y pueblo general, cantando después con maestría las virtudes del serafico Francisco.

El P. Félix, la tarde que predicó, también desarrolló el tema que expuso con elocuencia.

El día 4, festividad del gran taumaturgo, elogió las virtudes de San Francisco el P. Prieto, de la orden Dominica.

En hermosos y elegantes períodos ensalzó los cantos de tan glorioso Santo, sin olvidarse de los males por que atraviesa la actual sociedad, dando los tiempos de corrupción y faltas de creencias en que se halla el cristianismo.

En la Santa Misa, oficiaron tres Padres Dominicos.

—La semana pasada dió á luz la señora de D. Luciano Moys, D.^a María Nieto, un hermoso niño.

Felicitemos á los padres por el natalicio de su primer hijo, y muy especialmente á D. Tomás Nieto, abuelo materno.

Tanto la madre como el recién nacido se hallan bien. De lo que nos alegramos.

—El domingo último tuvo lugar el entierro de la virtuosa Sra. D.^a Irene Sánchez Torija. Sentimos de corazón la desgracia que aflige á la distinguida familia y muy particularmente nos unimos al pesar de sus hijos D.^a Flor, D.^a Matilde, doña Amalia, D. Fermín y D. Julio Castellanos.

—El 12 de los actuales contrajo matrimonio D. León Carrion, ex Alcalde de este pueblo, con la señorita D.^a Trinidad de la Blanca.

La boda se ha verificado sin convidados por hallarse de luto el Sr. Carrion

Nuestra enhorabuena.

Talavera.

La minoría republicana del Ayuntamiento, en la sesión del lunes, representada por solo un Concejal, interpuso duramente á la Presidencia por haber permitido que la manifestación católica del día 2 entrara en la ermita de Nuestra Señora del Prado, así como que al paso de ésta ostentaran orgullosos los balcones de la casa del Presidente; dicha Presidencia contestó en la forma que él sabe hacerlo, como buen democrata.

—Nuestro particular amigo D. Ramón Merino, de esta ciudad, pudo haber sido en la tarde

del 7 víctima de un accidente: pues hallándose en la entrada de la calle de Delgadillo inmediato al carro que guiaba Mercedes Gómez, fué arrollado por la traseña de dicho vehículo en una falsa maniobra de las mulas que, rompiendo el escaparate del establecimiento «Petit Forno», introdujo al golpe en el mismo al citado D. Ramón, que milagrosamente resultó solo con algunas erosiones, por lo cual le felicitamos.

—Los vecinos de esta población Celestino Adeva y Cipriano Pérez, promovieron á las ocho de la noche del 9, en las inmediaciones del Café Restaurant, una acalorada reyerta con el camarero Domingo Labella, por tratar de impedirle la entrada en dicho Centro, y gracias á la oportuna intervención del celoso Alcalde de barrio Sr. Crisman, ayudado de los guardias de Orden público Sres. Fernández y Utrero, que lograron quitarles un cuchillo no pasó la cosa á más. Al intentar llevarlos á la prevención, desobedecieron dichos sujetos á la Autoridad, y tuvo que ponerlos en libertad en vista del excesivo número de personas congregadas en las inmediaciones del edificio á las desahoradas voces y blasfemias de los detenidos. Al siguiente día, el Adeva salió conducido por la Guardia civil para Madrid, á incorporarle á su Regimiento, y el Pérez, ya más comedido, ingresó en la cárcel á disposición del Juzgado de Instrucción.

—A las once de la mañana del 10, en la plaza de Herrerías, fué agredida sin motivo justificado, pues se trataba de un chiquillo sin discernimiento, la vecina de esta población Paula Montero, por una de las señoras que residen en las casas de la Travesía de San Benito, á cuyas voces acudieron todas sus compañeras, armando infernal griterío; la lesionada fué curada por el forense, pasando el asunto al Juzgado.

—En la tarde del mismo día, y en el paseo del Cañillo, fué despedido por el caballo que montaba el joven Guillermo Tejedor, quien durante unos tres cuartos de hora estuvo sin conocimiento, siendo auxiliado por el Médico señor Sanguino, dueño del solipedo.

—Ha sido promovido á Magistrado de la Audiencia provincial de Ciudad Real el Sr. Juez de Instrucción de esta ciudad D. José Luis Arboleya.—El Corresponsal.

DE LA CAPITAL

Enhorabuena.

La damos muy expresiva y sincera al joven D. Carlos Duque Arenal por haber obtenido con brillantes el título de Licenciado en Farmacia. Dadas las simpatías con que él y su señor padre D. Lucio cuentan en esta ciudad, el crédito y buen nombre de su Farmacia, no es aventurado predecir que el apellido Duque continuará honrando á la Farmacia toledana. Reciban, pues, los Sres. de Duque y familia nuestra más atenta felicitación.

Con la «Pomada Laso»

se curan rápidamente todas las enfermedades de los pechos que generalmente padecen las mujeres recién paridas, y con la Crema Laso el humor herpético y los herpes el cutis. Cuatro y seis reales caja.

Unico deposito: Costanilla de Santiago, 6, principal, Madrid.

Subasta.

El día 22 del actual, á las diez de su mañana, se celebrará, en la casa núm. 2 de la plaza del Corral de Don Diego, la subasta de una casa sita en la bajada del Pozo Amargo, núm. 13, siendo el tipo porque se subasta de 25.000 pesetas.

Oposiciones.

Para el día 19 del corriente se ha señalado el dar comienzo, en la Escuela Normal Superior de Maestras, las oposiciones al premio extraordinario de los grados Elemental y Superior.

Servicio de correspondencia.

A fin de subsanar el servicio de conducción de la correspondencia entre las oficinas del ramo de Correos de Carmen y Santa Olalla, podrán presentarse proposiciones en la Administración de esta capital hasta el día 19 del actual, habiéndose señalado el tipo máximo de 1.200 pesetas.

El cólera.

Se acerca con pasos de gigante. Por espíritu de conservación debemos prepararnos á la defensa para conseguir el éxito más completo, lo que alcanzaremos tomando el exquisito y aromático Café torrefacto de La Estrella, que vende Angel Barroso en un acreditado Establecimiento de Confitería y Coloniales, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

Los esperantistas.

Siguen concurridísimas las clases públicas y gratuitas de esperanto en el Instituto General y Técnico. Para mayor comodidad de los alum-

nos, las clases, en vez de comenzar á las siete, como antes, dan principio á las seis y media de la tarde, los lunes, miércoles y viernes.

Traslado.

Nuestro distinguido amigo el ilustrado Abogado Fiscal de esta Audiencia D. Enrique Golarredona, ha sido trasladado de Magistrado á la Audiencia provincial de Madrid.

Lamentamos mucho la ausencia de un cariñoso amigo y le felicitamos por un justo ascenso.

Con urgencia.

En el paseo de San Cristóbal urge que el Ayuntamiento termine las obras que el pasado año dejó en suspenso, porque el muro de contención está hundiéndose, ofreciendo constantemente un inminente peligro para los que pasan y habitan por la calle de Gilito, además de que ésta está intransitable.

Los pocos materiales de construcción que dejaron allí, han desaparecido, y resulta que este paseo, tan propio para la próxima estación, se halla intransitable.

Quintas.

En las horas de Oficina, y en el Negociado correspondiente de este Ayuntamiento, á todos los excelentes de cupo del reemplazo de 1910, se les entregará los pases previa entrega del de su ingreso en Caja, advirtiéndole que estos excedentes empiezan en el núm. 127.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Días 16 y 17, Convenio de Madres Carmelitas, y 18, Iglesia del Colegio de Doncellas.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días, desde las cinco hasta las ocho y media, Misas rezadas de media en media hora.

Los domingos y días festivos Misa coral, cantada por el pueblo, á las diez.

Convento de Jesús y María.—Solemnes cultos dedicados á María Santísima del Rosario durante todo el mes de Octubre. Todos los días, á las seis y media, Misa rezada. Por la tarde, al toque de Oraciones, Exposición, Estación, Santo Rosario con los Misterios cantados y Reserva.

Convento de Religiosas Carmelitas. Continúa el Novenario dedicado á Santa Teresa de Jesús. Todos los días, á las nueve, Misa rezada. Por la tarde, á las cinco, Exposición, Estación, Rosario, Sermón, Motete al Santísimo, Novena, Gozos de la Santa Madre y Reserva.

Los Sermones del Novenario están á cargo de los RR. PP. Carmelitas Descalzas.

Oratorio de San Felipe Neri.—Mañana domingo será la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga á las diez y media.

Parroquia de San Justo.—Continúa el solemne Novenario dedicado á Nuestra Señora del Pilar. Todos los días, á las nueve, Misa, leyéndose á continuación la Novena. Por la tarde, al toque de Oraciones, Rosario, Novena, Gozos y Salve.

Convento de Santo Domingo el Real. Solemnes cultos que esta Comunidad tributa á su excelsa Madre Nuestra Señora del Rosario. Mañana, á las diez de la mañana, se expondrá á Su Divina Majestad, celebrándose á continuación Misa cantada con Sermón, que predicará D. Ricardo Sánchez Hidalgo. Por la tarde, á las cuatro, se rezará el Santo Rosario con Letanía cantada, Plegaria á la Santísima Virgen y Reserva, terminando con la Salve á Nuestra Señora.

Durante todo el día estará manifestado el Santísimo Sacramento.

Gómez G.^a Nieto y C.^a Constructores.

Proyectos, Presupuestos, Edificación, Reformas y toda clase de obras á precios económicos.

Oficinas:

En Toledo: Plata, 20.

En Madrid: Lavapiés, 33.

DOMINGO MARTÍN Calderero mecánico.

Construcción de aparatos de destilación, norias, bombas para elevación y extracción de agua, depósitos para agua. Especialidad en cocinas económicas para obreros para carbón y leña, centrales para hoteles, hospitales, etc. Se estafia toda clase de batería de cocina.

Santa Úrsula, 16, Toledo.

SE ALQUILA

un piso 2.^o en el callejón del Vicario, número 12, cerca de la Catedral. Tiene agua de fuente y aljibe. Darán razón en la misma casa.

La Unión Eclesiástica.

GRANDES TALLERES DE ROPA TALAR

D. José Cavanna

Plaza del Celenque, 1.—MADRID

¿ Sufre V. del Estómago?

¿ No tiene V. apetito? ¿ Digiere con dificultad? ¿ Tiene V. gastritis, gastralgia, disenteria, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, anemia con dispepsia, una enfermedad del intestino? ¿ Por la mañana, al levantarse, tiene la lengua sucia, mal olor de aliento, está bilioso, tiene aguas de boca? Después de las comidas, tiene V. eructos agrios, gases, pirosis, vahidos, pesadez de cabeza, ruidos en los oídos, sofocación, opresión, palpitaciones al corazón? ¿ Tiene V.

DISPEPSIA

y dolores al vientre, á la espalda, vómitos, diarrea? ¿ Se altera V. con facilidad, está febril, se irrita por la menor causa, está triste, abatido, evita el trato social, teniendo por la noche ensueños, sueño agitado, respiración difícil? ¿ Ningun remedio, ningún régimen ha podido curar á V.? Consulte V. con su médico y le recetará el ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS (Stomaltix) y recobrará la salud.

De venta en las principales farmacias del mundo y Berrano, 30, MADRID. Se remite por correo foliado á quien lo pide.

IMPRESA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ

Lámparas de filamento metálico.

Conocidas son ya las ventajas del alumbrado con esta clase de lámparas. Mayor luz y más intensidad con menos consumo. Economiza un 70 por 100 y muy ventajoso para contadores y para tanto alzado.

Las lámparas de 16 bujías consumen menos de 5 bujías.

» » 25 » » » 8 »
» » 32 » » » 10 »
» » 50 » » » 14 »
» » 100 » » » 28 »

Nuevos precios para los voltajes de Toledo.

Marca	Pesetas.	Marca	Pesetas.
Marca Osram de 16 bujías.....	2,90	Marca Metal (Nacional) de 16 bujías	2,95
» » 25 y 32 » » » » »	3,10	» » » » 25 y 32 » » »	2,40
» » 50 » » » » »	3,50	» » » » 50 » » »	2,75
» » 100 » » » » »	7,50	» » » » 100 » » »	5,50
Marca Philips de 16 bujías.....	2,50	Marca Tántalo Siemens.	
» » 25 y 32 » » » » »	2,90	De 25 y 32 bujías.....	2,50
» » 50 » » » » »	3,15	De 50 » » » » »	3,00
» » 100 » » » » »	7,15	De 100 » » » » »	7,25
Marca A-E-G de 16 bujías.....	2,75		
» » 25 y 32 » » » » »	3,00		
» » 50 » » » » »	3,25		
» » 100 » » » » »	7,25		

Material eléctrico de todas clases.

EDUARDO ALVAREZ.—Comercio, 23 y 25.—TOLEDO RELOJERIA Y ÓPTICA



**No bebas más,
este vicio no es más que
nuestra ruina.**

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras.

Los esclavos de la bebida pueden ser librados de éste vicio, aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, la sólo inventada, es fácil de tomar, y repiada para ambos sexos y todas edades y puede ser administrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin conocimiento del interperante.

MUESTRA GRATUITA. Todas aquellas personas que tengan un embriagador en la familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escríbale hoy COZA POWDER CO., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y si Vd. se presenta á uno de los depósitos al plé indicado puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, por desear escribir para adquirir la muestra gratuita, diríjase directamente á COZA POWDER CO. 76 Wardour Street, Londres.

Depósitos: En Toledo, Farmacia de D. Juan... de los Santos, calle de la Plata, núm. 23. En Calzada de Góngora, Farmacia de D. Justo Fernández. — La avenida de la Reina, Farmacia de D. Pablo González, Melilla, 9.



ESTATUARIA RELIGIOSA CARTON MADERA

Todas las imágenes que vende esta casa se pueden bendecir é indulgenciar, según se prueba por el Decreto dado en Roma.

En existencia, hay siempre en los tamaños corrientes San José, San Antonio, los Corazones de Jesús y María, la Virgen del Carmen, la Purísima etc., etc., y para el culto en Iglesias, tanto en imágenes como en crucifijos, se hacen de todos los tamaños.

Se facilitan precios y diseños y los pagos pueden hacerse á plazos convencionales.

ARTÍCULOS DE PLATA MENESES PARA IGLESIAS Y ORATORIOS
SEBASTIÁN DÍAZ-MARTA
COMERCIO, 10 — TOLEDO



DR GUERÍA Y PERFUMERÍA DE JULIO GONZÁLEZ Y HERMANOS

La mejor surtida en tubos de colores al óleo, pastillas de acuarela, pinceles, telas y postales preparadas, paletas de pintor, barnices para cuadros, purpurinas y esmaltes.

Ortopedia, gomas, específicos y aguas minerales.

Especialidad en inciensos y gomas de Arabia, de calidades escogidas.

Agua de Colonia y Ron-Quina, desde 2,50 pesetas el litro.

Placas y películas fotográficas, postales y papeles sensibilizados, reveladores y vero-fijadores, cartulinas, prensas, cubetas, embudos, filtros, escurridores, copas graduadas, linternas, tripodes y toda clase de accesorios.

Máquinas fotográficas desde 10 pesetas en adelante.

Visítad esta casa: es la más económica.

Calle de Garcilaso de la Vega, núms. 1 y 3, TOLEDO

Gutenberg, Imprenta Moderna Capuchinas, 2 — Toledo — Teléfono 89.

RELIEVES EN BLANCO Y EN COLORES

Se hacen en oficios, volantes, cartas, tarjetas, títulos de sociedades y entidades oficiales, etc., haciendo los encargos con quince días de anticipación.

PRECIOS ECONÓMICOS

Gran taller de Coches y Agencia de Transportes

de la

Empresa de coches de los Ferrocarriles

de

Madrid, Zaragoza y Alicante.

CENTRAL: Plata 28.—Teléfono 54.

COCHERAS: San Salvador, 4.—Teléfono 143.

TOLEDO

JUAN MARTÍN BURRIEL

ANTIGUA CONFITERÍA TITULADA LA «LECHUGUINA»

Fábrica del renombrado mazapán verdad de la

LECHUGUINA

Ricos chocolates elaborados con fórmulas aprobadas por el Laboratorio Municipal de Toledo.

11, Martín-Gamero, 11 — TOLEDO

Depósito en Madrid del rico mazapán de la «Lechuguina»

Almacén de Coloniales y Confitería de D. Andrés Díaz Zorita

18—PLAZA DEL PROGRESO—18.

Antigua fundición de campanas

Constantino de Linares Ortiz
Carabanchel Bajo, MADRID

FUNDICIÓN DE CAMPANAS



PIDASE CATALOGO

Esta antigua casa, que durante muchos años ha sido fundidora de toda la Archidiócesis de Toledo, ofrece á todos los Párrocos sus servicios para la refundición de las campanas rotas; el bronce que emplea es de la mejor calidad; desde muchos años viene recomendado por los Boletines Eclesiásticos.

B. Cortecero.

Dorador á mate y bruñido.

Se doran Altares, Carrozas, etc.—
Plaza de la Magdalena, núm. 11,
Toledo.

Taller de escultura

restauración de imágenes religiosas

Barrio Nuevo, 17, TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc., etc

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos. Consúltese este taller.



	PAQUETES	PASTILLAS	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa. De 400 gramos.....	14, 16 y 24		1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50
2.ª marca: Chocolate de Familia. > 460 >	14 y 16		1,50, 1,75, 2 y 2,50
3.ª marca: Chocolate Económico. > 850 >	16		1 y 1,25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.